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CONDUCTORES EXIGEN REPARACIÓN DE LA PAVIMENTACIÓN DETERIORADA

ACUSAN ELEVADOS GASTOS POR 
MAL ESTADO DE LAS CALLES 

Según explica choferes de la locomoción colectiva, el mayor perjuicio se da en los 
amortiguadores, los cuales deben cambiar con mayor frecuencia al verse más desgastados 
por los baches de las calles. Así también se sufren gastos en la compra de otros tipos de 
implementos, además de la ya conocida alza en los combustibles. 03
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Concejo Municipal podría definir la próxima 
semana quién sería el nuevo Alcalde

EL LUNES SE CUMPLE EL PLAZO MÁXIMO DE SUBROGANCIA TRAS SUSPENSIÓN DE RENTERÍA

Este lunes se cumplirán 
45 días desde que el TER 
Coquimbo notificó al alcalde 
Rentería de su suspensión, 
por lo que la Secretaría 
Municipal deberá convocar 
–en un plazo máximo de 10 
días- a un Concejo Municipal 
Extraordinario en el que se 
debe decidir quién culminará 
el período edilicio.

Si bien hay conversaciones, plan-
teamientos y negociaciones, todavía 
no hay un escenario claro sobre quien 
podría suceder al suspendido alcalde 
Claudio Rentería ni cuándo se podría 
tomar tal resolución.

Desde que el Tribunal Electoral 
Regional determinara separar de sus 
funciones al edil ovallino, el pasado 4 
de noviembre, el jefe de la Secretaría 
de Planificación, Héctor Vega, asumió 
el cargo como alcalde subrogante, 
puesto que , según la ley, no puede 
ocupar por más de 45 días. 

Dicho plazo se cumplirá el próximo 
lunes 19, y a partir de ese momento 
la Secretaría Municipal tendrá la 
obligación de convocar –en un lapso 
máximo de 10 días- a un Concejo 
Municipal Extraordinario para que 
entre los ocho concejales decidan 
quien ocupará el cargo vacante hasta 
las próximas elecciones de 2024.

Aunque los concejales consultados 
por El Ovallino indicaron que preferi-
rían que la convocatoria sea para esta 
próxima semana, advierten que el plazo 
que estipula la ley podría extenderse 
máximo hasta la siguiente. Señalan 
igualmente que no hay un nombre 
de ninguno de los concejales que 
prevalezca como “favorito” a ocupar 
el sillón, puesto que hay varios que 
tienen “legítimo interés” en ocupar 
el cargo. Solo el concejal Blas Araya 
estaría inhabilitado para ejercer el 
cargo.

También la postulación podría pasar 
por negociaciones entre partidos polí-
ticos, ya que hay dos ediles militantes 
de la Democracia Cristiana y otros dos 
del Partido Comunista, mientras que 
los otros cuatro son independientes.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

La Secretaría Municipal tiene diez días a partir del lunes para convocar a un Concejo Extraordinario para definir el nombre del alcalde que 
culmine la gestión 2021-2024.

EL OVALLINO

ELECCIÓN INTERNA

Una vez que sean convocados, ten-
drán que postular los nombres del 
concejal o la concejala que se espera 
que pueda ocupar resultar electa con 
los votos de al menos cinco de los 
ocho concejales. Si tras la votación 
ninguno logra la cifra necesaria, ten-
drán que ir a una “segunda vuelta” 
los dos ediles con mayor cantidad de 
votos. Si todavía en esa instancia no 
hay uno que supere la cifra, resul-
tará “electo” entonces el concejal 
que haya obtenido –entre los dos 
últimos- más votos en la elección 
de mayo de 2021.

Igualmente indicaron los consultados 
que el objetivo que tienen antes de 
llegar a la convocatoria extraordinaria 
es lograr un acuerdo que muestre 
cohesión y coherencia de cara a la 
comunidad.

8 de enero de 2019: Consejo Municipal de Ovalle presenta un informe de contraloría 
en el que se responsabiliza administrativamente al alcalde Rentería, de un déficit 
en el DEM por casi 7 mil millones de pesos.
4 de abril de 2019: Cuatro concejales presentan ante el TER Una demanda contra 
el alcalde Rentería por “notable abandono de deberes” y “faltas a la probidad”, por 
siete causas diferentes, entre ellas el déficit en fondos educativos.
22 de abril de 2019: TER acogió la demanda contra el alcalde Rentería bajo la cau-
sal de “notable abandono de deberes” y “faltas a la probidad”, con lo cual abría la 
puerta a un eventual juicio.
23 de abril de 2019: Municipio señala que reúnen la documentación que “destaca 
una gestión exitosa” del edil.
6 de mayo de 2019: Alcalde Rentería introduce demanda contra ex alcaldesa Marta 
Lobos por déficit en los fondos de Educación.
13 de mayo de 2019: Segundo Juzgado de Letras de Ovalle, negó curso a la demanda 
civil que el alcalde Rentería intentó contra de la ex-alcaldesa Lobos
12 de enero de 2021: Se suspende la primera de las tres audiencias de presentación 
de testigos y pruebas testimoniales del juicio contra el alcalde.
17 y 18 de enero 2022: Los concejales Gerald Castillo y Cristian Rojas, y los conce-
jales Fanny Vega y Ricardo Rojas, intentan adherirse a la causa contra el Alcalde, 
aunque días después su solicitud es rechazada.
3 de noviembre de 2022: TER publica la resolución en la que remueve de su cargo 
al alcalde Claudio Rentería por tres cargos en los que detectó “graves faltas a la 
probidad”
4 de noviembre de 2022: TER Notifica al alcalde de la medida, y con ello le separa 
de su cargo al frente de la Municipalidad de Ovalle.
9 de noviembre de 2022: Asesor jurídico de Claudio Rentería introduce un recurso 
de apelación a la medida que fue elevado al Tricel, y del que se espera respuesta.

HITOS EN LA SUSPENSIÓN DE UN ALCALDE

45
Días de subrogancia del alcalde se 
cumplen el lunes 19.
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Conductores acusan altos gastos 
económicos por mal estado de las calles

EXIGEN SOLUCIONES POR EL BIEN DE TODOS

Según explicaron los choferes de la locomoción colectiva, el 
mayor perjuicio se da en los amortiguadores, los cuales deben 
cambiar con mayor frecuencia al verse más desgastados 
por los baches de las calles. Así también se sufren gastos en 
la compra de otros tipos de implementos, además de la ya 
conocida alza en los combustibles. 

Revuelo ha causado la nota publicada 
por Diario El Ovallino en la edición de 
este jueves 15 de diciembre, en donde 
se evidencia una de las más grandes 
preocupaciones de la población: los 
baches en las calles céntricas de la 
ciudad. 

Calles principales y de mucho tránsito 
como Independencia, Arauco, Libertad 
y Coquimbo son algunas de las más 
dañadas, pero así también se han dado 
a conocer otras calles afectadas por 
estos “eventos”, no solo en el centro, 
sino también en las poblaciones. 

Desde la Federación de Taxis y 
Colectivos de Ovalle profundizaron 
en las consecuencias de esta pro-
blemática que aqueja a la población 
general, pero por sobre todo a ellos, 
ya que al ser locomoción colectiva 
deben transitar con mayor frecuencia 
por los sectores afectados. 

Según comenta el presidente de la 
federación, Cristian Pinto, el mayor 
perjuicio es el gasto en el cambio de 
los amortiguadores, ya que al haber 
un mayor desgaste de estos, se deben 
cambiar con mayor frecuencia. 

Si en caminos normales los amorti-
guadores deben ser cambiados cada 
seis meses, con el desgaste producido 
por los baches deben ser cambiados 
cada tres meses, es decir, cerca de 
cuatro veces al año. 

“Los amortiguadores que se cam-
bian cada seis meses, hoy en día los 
tenemos que estar haciendo cada 
tres meses. Más o menos unas tres 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Los baches en las calles producen un mayor desgaste y daño en los vehículos, conllevando mayores gastos económicos para los conductores. 
EL OVALLINO

o cuatro veces al año estamos cam-
biando los amortiguadores, cuando 
antiguamente los cambiábamos solo 
dos veces”, apuntó el dirigente gremial. 

“Y esto no solo tiene que ver con 
los amortiguadores, sino que tam-
bién con las bandejas, los bujes, los 
rodamientos, las rotulas, todo lo que 
tiene relación con el tren delantero y 
el tren trasero”, complementó. 

En ese contexto, el presidente de 
los taxi y colectivos comenta el va-
lor que tienen estos implementos, 
ejemplificando una vez más en los 
amortiguadores, “antiguamente un 
amortiguador lo podías encontrar 
por 30 lucas, pero hoy día están 
costando 50 o 60 lucas, y a eso 
hay que sumarle el costo por hacer 
el cambio, para eso te cobran casi 
15 lucas por cada amortiguador, 
eso quiere decir que no sale menos 
de 100 lucas, cuando antiguamente 
uno podía hacer ese cambio por la 
mitad”, puntualizó. 

A su vez, Cristian Pinto comenta 

que todos estos gastos corren por 
cuenta de los propios conductores, 
“estos costos los hemos asumido 
nosotros no más, igual que el tema 
de la bencina, hemos asumido esos 
costos, tratamos de no traspasárselo 
a nuestra gente, porque sabemos que 
son tiempos difíciles, y en lo posible 

tratamos de ayudar”, sostuvo para 
complementar su punto. 

A LA ESPERA DE SOLUCIONES
Pinto señala que el problema de 

los baches lo vienen acusando a las 
autoridades hace bastante tiempo, 
ya que desde las lluvias que esta 
problemática se acrecentó. 

De esta manera exigen soluciones 
por el bien de toda la población, ya 
que esto no es algo que solo les afecte 
a ellos, “esto lo hemos comunicado 
hace bastante tiempo atrás, y después 
lo volvimos hacer. Queremos ver la 
forma de mejorar esto, en un tiempo 
nosotros hasta tuvimos a un chico 
tapando los hoyos, aunque eso no 
corresponde”, apuntó. 

“LOS AMORTIGUADORES 
QUE SE CAMBIAN CADA 
SEIS MESES, HOY EN DÍA 
LOS TENEMOS QUE ESTAR 
HACIENDO CADA TRES 
MESES. MÁS O MENOS UNAS 
TRES O CUATRO VECES AL 
AÑO ESTAMOS CAMBIANDO 
LOS AMORTIGUADORES, 
CUANDO ANTIGUAMENTE 
LOS CAMBIÁBAMOS SOLO 
DOS VECES”
CRISTIAN PINTO
FEDERACIÓN DE TAXI Y COLECTIVOS DE 
OVALLE 



EL OVALLINO  VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 2022CRÓNICA04  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Sede de Dabed en Benavente celebra 
30 años atendiendo al público

DESTACAN EL CAMINO RECORRIDO Y LA CERCANÍA CON EL USUARIO

Con música y torta se celebró este jueves el trigésimo aniversario de la apertura de la sucursal 
Benavente de Empresas Dabed.

EL OVALLINO

Con diversas actividades 
durante la semana, la 
empresa local está festejando 
las tres décadas de apertura 
de la sede ubicada al lado 
de la Feria Modelo. Equipo 
gerencial agradeció el apoyo 
de los funcionarios y la 
preferencia del público.

Lo que antes era el patio de talleres 
y maestranza del tren que llegaba a 
Ovalle, y que por años estuvo des-
habitado y deteriorándose, pasó a 
ser la nueva sede de una Empresa 
Dabed que en ese entonces contaba 
apenas con 16 años de formada. De 
ese momento han pasado 30 años 
exactos y por ello la empresa local 
ha decidido festejar el aniversario 
de la fundación de esa sucursal con 
distintas actividades y promociones.

“Han pasado tan rápido estos 30 
años que no lo puedo creer, parece 
increíble que ya estemos celebrando 
tres décadas. Son 56 años como em-
presa y 30 desde que abrimos este 
local de Benavente. Si tenemos que 
hacer un balance, debemos comen-

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

zar por agradecer a nuestra ciudad, 
a nuestros habitantes, a nuestros 
clientes y a nuestros funcionarios. 
Solo tenemos elogios para ellos, y 
siempre contento con nuestro personal 
que siempre se la ha jugado en los 
momentos más difíciles”, indicó el 
Gerente General de la organización, 
Roberto Dabed Álamo.

Es así como este jueves se celebró con 
torta y música el trigésimo aniversario 
de la sucursal. Entre las actividades 
alternas que han organizado para la 
ocasión está una muestra diaria de 

proveedores que se instala en el frontis 
del negocio, además de promociones 
para los clientes y usuarios.

“Echamos de menos las convivencias 
que hacíamos con público, provee-
dores, funcionarios. Siempre hemos 
sido una empresa muy farandulera, 
y ahora hacemos las reuniones por 
sectores, no como lo hacíamos antes. 
Esperamos volver a hacer algo en 
enero, porque siempre es agradable 
verse las caras y estar en contac-
to, porque echamos de menos esa 
parte porque siempre hemos sido 

una empresa muy cercana”, agregó 
Dabed Álamo. 

En tanto la jefa administrativa de la 
sede, María Angélica Navea, explicó 
que para este sábado continuarán 
con las promociones para los clientes.

“Vamos a tener una ruleta que tendrá 
premios de diferentes proveedores, así 
que con la compra de algún producto 
de una de esas marcas, y presentando 
su boleta, nuestro público ya tendrá 
la opción de participar y ganar”, ex-
plicó Navea.

En la sucursal trabajan al menos 
46 funcionarios –de los más de 400 
que componen la empresa a nivel 
regional- entre las áreas de servicio 
al cliente, despacho, cajas, venta en 
línea, despacho a domicilio, bodegas 
y promotores de las diferentes marcas 
aliadas.

“SIEMPRE ES AGRADABLE 
VERSE LAS CARAS Y ESTAR 
EN CONTACTO, PORQUE 
ECHAMOS DE MENOS ESA 
PARTE PORQUE SIEMPRE 
HEMOS SIDO UNA EMPRESA 
MUY CERCANA”
ROBERTO DABED ÁLAMO
GERENTE GENERAL EMPRESAS DABED

Con el regreso del boulevard gastronómico a 
la plaza de armas, se presentarán los pano-
ramas para el verano 2022-2023.

CEDIDA

Ovalle dará el vamos a un nutrido programa de actividades veraniegas
REGRESA EL BOULEVARD A LA PLAZA DE ARMAS 

Este viernes y sábado volverá el 
boulevard a la Plaza de Armas, con 
coctelería, gastronomía y música 
en vivo, en un evento en el que se 
anunciarán los distintos panoramas 
para esta temporada estival.

El calor ya se siente en Ovalle y el 
verano está a la vuelta de la esqui-
na. Es así como la Municipalidad de 
Ovalle, a través del Departamento 
de Fomento Productivo y Turismo, 
lanzará este viernes 16 de diciembre 
el programa de actividades estivales 
2023.

La jornada se llevará a cabo a con-
tar de las 19.00 horas en la Plaza 
de Armas, donde se desarrollarán 
diferentes muestras artísticas y se 
ofrecerán degustaciones de cócteles 
elaboradas por bartenders locales, 
dando a conocer posteriormente un 
nutrido calendario de panoramas para 
enero y febrero.

La celebración continuará desde 
las 20.00 horas, con una nueva edi-
ción de boulevard, donde los mejores 
restobares de la comuna pondrán a 
disposición del público una amplia 
oferta en tragos y gastronomía. Ello, 
acompañado de música en vivo a 
cargo de bandas locales.

“Hacemos un llamado a todos los 

ovallinos y limarinos a asistir a este 
lanzamiento de verano, para que co-
nozcan que alternativas ofreceremos 
durante esta temporada estival”, señaló 
el alcalde (s) Héctor Vega.

En el escenario ubicado frente al 
Trébol, este viernes se presentarán los 
“Vichoz Jara”, y “Los Condenados”, 
mientras que el sábado será el turno 
de “Nada Personal”, y “La Máxima”

“Estamos muy contentos, se nos 
viene el verano y como Ovalle nos 
ponemos a tono en entretención y 
panoramas, para que los ovallinos y 
los turistas disfruten durante esta 
temporada estival”, recalcó por su 
parte el encargado de la oficina de 
Fomento Productivo, Eric Castro.

Ovalle
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EXTRACTO

El Juzgado de Letras y Garantía de Combarbalá, en causa Rol 

V-48-2020, caratulada, CASTRO/PÉREZ, por sentencia de 

fecha 16 de agosto de 2022, concedió la posesión efectiva de 

la herencia testada de doña AIDA ELSA PÉREZ PÉREZ, C.N.I. 

1.925.476-3, fallecida el 23 de septiembre de 2012, a favor de 

ZAIDA DEL CARMEN CASTRO PÉREZ, en calidad de sobrina. 

Fecha, uno de diciembre de dos mil veintidós.

 Rosa Alejandra Martínez Cerda
Secretario PJUD

EXTRACTO
En autos particionales seguidos ante el juez árbitro don 
Gabriel Rodríguez Ramírez, caratulados “LOPEZ con LOPEZ”, 
se estableció el día Jueves 05 Enero de 2023, a las 16.00 
horas, en Miguel Aguirre N° 328, Ovalle (Notaria Cabrera), 
para llevar a efecto remate derecho comunitario N° 176 en la 
comunidad Agrícola Alcones, ubicada en la comuna de Ovalle. 
Mínimo subasta, la suma de $ 26.000.000, pagaderos dentro 
de 5 días de contado o mediante vale vista extendido a 
nombre del Juez Arbitro. Interesados para caucionar seriedad 
ofertas deben acompañar vale vista endosable a la orden del 
juez árbitro don Gabriel Rodriguez Ramirez, el día mismo del 
remate o mediante transferencia o deposito en efectivo en la 
cuenta corriente dl juez árbitro, las que deberán hacerse con 
al menos 1 día de antelación a la fecha del remate por al 
menos 10 % del valor mínimo de la subasta. Mayores antece-
dentes oficio del notario público y actuario designado don 
Rodrigo Cabrera Albarrán. ACTUARIO DESIGNADO.

Inicia proceso de vacunación contra 
Viruela del Mono en la región

EN HOSPITAL DE LA SERENA

En la región de Coquimbo hay 26 casos confirmados, pero desde la Seremi de Salud esperan 
que esa cifra disminuya con la implementación de esta vacuna a los grupos de riesgo, como 
los pacientes que padecen VIH, trabajadores sexuales y personas con antecedentes de in-
fección de transmisión sexual. 

LAUTARO CARMONA

La primera fase de la colocación de la dosis tiene como 
finalidad controlar al grupo objetivo con mayor riesgo a 
infectarse con la enfermedad, siendo principalmente las 
personas con VIH.

Durante la mañana de ayer, se 
reunieron en el frontis del Hospital 
de La Serena, las principales auto-
ridades sanitarias para dar inicio al 
nuevo proceso de vacunación contra 
la Viruela del Mono en la región de 
Coquimbo, con el objetivo de inmu-
nizar a la población objetivo más 
riesgosa a padecer esta enfermedad. 

El recinto sanitario de La Serena, 
fue elegido como centro vacunador 
contando con un equipo del Programa 
Nacional de Inmunizaciones que fue 
capacitado tanto técnica como ad-
ministrativamente para realizar este 
proceso de vacunación en la zona.

Por ese motivo, la Seremi de Salud, 
Paola Salas, se hizo presente decla-
rando que está convencida de que 
esta iniciativa es un aporte para la 
población.

“Estamos muy contentos porque 
damos inicio a una vacunación muy 
esperada por la población, contra 
la Viruela del Mono, dado que esta 
patología emerge nuevamente y es 
importante tener una vacuna que 
se pueda provisionar a las personas 
que tienen algún tipo de riesgo de 
contagio”, señaló.

Por su parte, la Subdirectora de 
Gestión Asistencial del Servicio 
de Salud de Coquimbo, Alejandra 
Álvarez, destacó este lanzamiento 
en el establecimiento medico de 
La Serena.

“Efectivamente el Hospital de La 
Serena, es el primer centro de re-
ferencia para la vacunación contra 
la Viruela del Mono, nosotros como 

red asistencial vamos a trabajar 
para implementar otros centros, 
idealmente uno por provincia, para 
que así toda la población pueda 
tener acceso”, indicó.

Respecto a la dosis contra la Viruela 
del Mono, la Médica de infectología 
del Hospital de La Serena, Aldoaneth 
Leiva afirmó que se trata de “una 
vacuna de virus atenuados, por lo 
que va a potenciar la inmunidad del 
propio paciente para que genere 
defensas contra el microorganismo 
y lo positivo es que se trata de un 
virus que no se va a replicar”.

GRUPO DE RIESGO
La infectóloga aseguró que el 

grupo de riesgo “se basa en aque-
llos pacientes que sabemos cuya 
inmunidad está disminuida, como 
son los pacientes que viven con VIH, 
cuya inmunidad esta disminuida y 
esto se ve por un examen que se 

hace en particular”.
Siguiendo esa linea, la médica 

profesional informó que la vacu-
na no va dirigida únicamente a la 
población con VIH, sino también a 

“aquellos hombres que tienen sexo 
con hombres, independiente de la 
vinculación sexo-afectiva, sean 
homosexuales o bisexuales también 
dentro del grupo de riesgo”.

SERGIO PIZARRO
Región de Coquimbo
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Los efectos que tendrá la recesión en 
la vida cotidiana de la población

INFLACIÓN, DESEMPLEO Y AUMENTO EN EL COSTO DE LOS CRÉDITOS:

El precio de 
los alimentos 
continuará alto 
debido a la in-
flación. 
LAUTARO CARMONA

Por ejemplo, el académico de la Escuela de Ciencias 
Empresariales de la Universidad Católica del Norte, Pablo 
Pinto, afirmó que los préstamos de consumo e hipotecarios, 
que ya se han duplicado en este último tiempo, continuarán 
subiendo. Incremento que impactará en el endeudamiento de 
la población. Al mismo tiempo, señaló que la baja generalizada 
de la actividad económica será más extensa de lo que 
originalmente se había pronosticado.

La semana pasada, el Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE) in-
formó que el IPC de noviembre subió 
un 1%, por lo que la inflación se ubicó 
en un 12,5 por ciento en lo que va de 
este año.

Así pues, 10 de las 12 divisiones 
que conforman la canasta básica au-
mentaron su precio. Segmentos entre 
los que están alimentos y bebidas no 
alcohólicas, transporte, equipamiento 
y mantención del hogar, vivienda y 
servicios básicos, y restaurantes y 
hoteles.

Además, el Banco Central dio a 
conocer su IPOM, que indicó que la 
recesión en 2023 será mucho más 
fuerte que la pronosticada en un 
inicio. Así, afirmó que el Producto 
Interno Bruto (PIB) bajará entre un 
1,75 a 0,75%. 

“La proyección incluida en este in-
forme, sigue considerando que el 
consumo y la inversión tendrán tasas 
de variación negativas en 2023. Esto 
refleja un mercado laboral que ha per-
dido fuerza, expectativas de hogares 
y empresas en niveles pesimistas, un 
tipo de cambio real elevado y condi-
ciones financieras más restrictivas 
para todo tipo de créditos”, agregó 
el organismo emisor. 

En tanto, en el escenario central, la 
cuenta corriente cerrará 2022, con 
un déficit de 8,7 por ciento del PIB, 
porcentaje que descenderá a 4,9 y 
4,1% en los próximos dos años. 

“La economía chilena se encuentra 
en un proceso de resolución de los 
desequilibrios macroeconómicos y 
tiene la tarea de recomponer las hol-
guras que la han permitido mitigar 
los impactos de shocks externos en 
el pasado. Por lo mismo, es parti-
cularmente relevante que todas las 
políticas económicas apunten en 
la misma dirección, y se prioricen 
aquellas orientadas a favorecer el 
ahorro. La capacidad de la economía 
de realizar un ajuste breve, ordenado 
y con el menor costo posible depende 
críticamente de la coherencia de las 
decisiones de los distintos actores”, 
complementó el IPOM.

 

LA BAJA DE LA ACTIVIDAD ECONÓMI-
CA IMPACTARÁ EN VARIOS ÁMBITOS 
DEL QUEHACER COTIDIANO

Pero más allá de los análisis y 
predicciones a gran escala: ¿Cómo 
afectará la recesión a la población 
en su vida diaria? 

El académico de la Escuela de 
Ciencias Empresariales de la 
Universidad Católica del Norte (UCN), 
Pablo Pinto, señaló que la caída de 
la actividad económica impactará a 
las personas en diferentes ámbitos 
de su quehacer cotidiano. 

“En primer lugar, todavía vamos 
a ver una inflación alta, no en los 
valores que ha marcado este año, 
pero será considerable. De este modo, 
se perjudicará el poder adquisitivo 
de la ciudadanía porque todos los 
productos continuarán aumentando 
de precio. Si uno considera alimentos 
y transportes, que son críticos para 
la mayoría de las familias, incremen-
taron su valor entre un 25 y hasta 
un 30 por ciento”, complementó. 

Asimismo, el experto manifestó que 
pudiese existir una afectación en 
el trabajo debido a menores ofertas 
laborales, sobretodo, en sectores 
como la construcción, agricultura, 
industrial y comercio. 

“Este último es uno de los ámbi-
tos más importantes en la realidad 
económica nacional y regional. Sin ir 

más lejos, da más de 75 mil empleos 
en la zona, casi un 20 por ciento de 
los ocupados están allí”, dijo. 

Al mismo tiempo, el académico de 
la Escuela de Ciencias Empresariales 
de la UCN sostuvo que van a seguir 
subiendo los créditos de consumo 
e hipotecarios con bastante menor 
liquidez. Es decir, la población va a 
tener menos posibilidades de ahorro 
o de contraer un préstamo a tasas 
convenientes. 

“Ese es un elemento que es muy 
negativo por cuanto en promedio, 
los créditos se han duplicado en su 
costo. Es así como los de consumo 
e hipotecarios aumentaron su costo 
en un 28 y un 5% respectivamente. 
Ese es un incremento excesivo para 
las familias que tienen que endeu-
darse para comprar por ejemplo, 
alimentos”, añadió. 

EL MERCADO SE 
COMPORTARÁ MÁS CAUTO 

Por último, Pinto aseguró que “el 
2023, la recesión va a ser más ex-

tendida de la que originalmente se 
había proyectado. Esto será causado 
por un decrecimiento de la actividad 
económica a nivel mundial, el ajuste 
que se dará en las políticas fiscales, 
sobretodo, con la subida de las tasas 
de interés y un comportamiento más 
cauto de los consumidores funda-
mentalmente con la adquisición, 
tanto de bienes durables como de 
no durables”, concluyó. 

CHILE SERÁ UNO DE LOS MÁS 
AFECTADOS POR LA RECESIÓN

A propósito, la Comisión Económica 
para América Latina (CEPAL) proyec-
tó que la desaceleración se acentuará 
en América Latina y el Caribe durante 
el próximo año, con un crecimiento 
de 1,4 por ciento, en una coyuntura 
sujeta a importantes restricciones 
tanto externas como internas

“En América del Sur, algunos países 
se ven particularmente afectados 
por el bajo dinamismo de China, que 
es un importante mercado para sus 
exportaciones de bienes. Tal es el 
caso por ejemplo de Chile, Brasil, 
Perú y Uruguay, que destinan a China 
más del 30% de sus exportaciones 
de mercancías (40% para Chile). 
América del Sur se verá afectada 
también por la baja en los precios 
de los productos básicos y por las 
restricciones al espacio que la po-
lítica pública tiene para apuntalar 
la actividad. La alta inflación ha 
impactado los ingresos reales y los 
efectos sobre el consumo privado ya 
se han observado en algunos países 
a partir de la segunda mitad de este 
año”, advirtió.

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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PROPIEDADES

SE VENDEN

Ovalle se vende casa amoblada 
con 4 dormitorios, 1 baño con 
agua caliente, cocina comedor 
pequeño patio, antejardín con 
reja perimetral, cercana hos-
pital, universidad, locomoción 
ala puerta en parte alta Ovalle 
tratar 9658299664 Sra Nolfa

Vecinos de Los Laureles reciben las 
llaves de sus viviendas de emergencia

LAS 21 FAMILIAS AFECTADAS POR EL INCENDIO YA CUENTAN CON SUS CASAS

Las familias afectadas por el incendio forestal de Los Laureles recibieron este miércoles las 
llaves de sus casas de emergencia.

EL OVALLINO

Una de las últimas gestiones 
realizadas por la comunidad 
y las instituciones 
colaboradoras es un proyecto 
de reforestación, el cual 
será trabajado por CONAF 
y con apoyo de los propios 
habitantes de Los Laureles.

Ha pasado cerca de seis semanas 
desde la recordada madrugada del 
1 de noviembre de este 2022, fe-
cha en la que la comunidad de Los 
Laureles en Monte Patria sufrió uno 
de los incendios más grandes de esta 
temporada de altas temperaturas 
en la región. Este miércoles, dicha 
comunidad recibió las llaves de sus 
viviendas de emergencia, hito impor-
tante para dar los siguientes pasos 
en este proceso de recuperación.

Respecto de las casas entregadas, 
estas cuentan con 24 metros cua-
drados, instaladas en una base de 
pilotes y cuentan con recubrimiento 
exterior para las altas temperaturas. 
Además de las viviendas propiamente 
tal, cada una cuenta con su kit de 
habitabilidad, el cual consiste en 

Monte Patria

camas para los ocupantes, cocinillas, 
elementos de higiene básico, entre 
otros aportes.

El presidente de la junta de vecinos 
de Los Laureles y uno de los 21 ve-
cinos que recibió sus llaves, Sergio 
Araya Vera, comentó la importancia 
de este momento para ellos como 
comunidad. “Para nosotros no es 
un acto simbólico, sino más bien es 

algo especial, estábamos esperando 
el día, nosotros aun vivimos como 
allegados y es lindo tener nuestra 
casa propia”.

Desde la coordinación local, Galo 
Luna Penna, delegado presidencial 
provincial del Limarí, entregó un 
mensaje claro sobre este proceso de 
reconstrucción, asumiendo nuevos 
compromisos a futuro y valoran-

do de igual forma este primer gran 
paso, “es un momento especial de 
sentimientos encontrados, dado a 
la situación vivida aquí, un incendio 
de grandes proporciones. Estamos 
contentos como gobiernos, de haber 
cumplido los compromisos, aún nos 
queda, tenemos pendiente el tema 
del Agua Potable rural, la entrega de 
los bonos y otras ayudas”.

El alcalde de la comuna de Monte 
Patria, Cristian Herrera Peña, destacó 
la celeridad de las instituciones para 
llevar a destino estas 21 llaves y 21 
casas, las que ya están en manos 
de los vecinos de Los Laureles, “un 
momento emotivo, hoy estamos 
comenzando este proceso de re-
construcción con un lugar propio, 
recuperarán de a poco su intimidad, 
su propio lugar. Hemos demostrado 
que la coordinación de los servicios 
públicos ha respondido de buena 
forma la exigencia de la ciudadanía 
afectada”, acotó el edil montepatrino, 
quien además se refirió al evento 
navideño realizado posterior al hito 
de entrega de llaves.

Se espera que continúen los apoyos 
y las ayudas a la localidad de Los 
Laureles, aún quedan momentos 
complejos, en especial con el inicio de 
esta temporada de altas temperaturas 
y los riesgos de focos de incendio; 
frente a eso, ya está anunciado a 
nivel regional, la disponibilidad de 
un helicóptero de emergencia para 
cualquier caso.
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Los jugadores de rayuela del club Troncoso celebraron el título de campeón de Ovalle. 

En Pichasca se llevó a cabo la conferencia de prensa para invitar al trail “Ruta de las Estrellas”.

CEDIDA

CEDIDA

En la final del torneo Troncoso 
venció por 108 a 77 a Construcción 
A, quedándose con la copa de 
campeón. De esta manera se ganó 
el derecho de representar a Ovalle 
en la eliminatoria regional, en donde 
enfrentará a los campeones de 
Coquimbo, Illapel y probablemente 
Salamanca. 

Troncoso gana el 
torneo local de 

rayuela y representará 
a Ovalle en el regional

EL OBJETIVO AHORA ESTÁ EN CLASIFICAR AL NACIONAL 

A principios de diciembre se dis-
putó la gran final del campeonato 
de rayuela de Ovalle con Troncoso y 
Construcción A como protagonistas, 
quienes habían igualado en puntaje 
en la “fase regular”.

Cabe destacar que la definición del 
título debía disputarse en una cancha 
neutral, por lo que fue elegida la sede 
del club Ferroviario. 

En esta oportunidad fue Troncoso 
quien se coronó campeón, al vencer 
por 108 a 77 a su rival, ganando la 
copa de campeón y el derecho de 
representar a la comuna en la elimi-
natoria regional. 

“Nuestra meta de un principio era 
salir campeón para poder representar 
a Ovalle en la eliminatoria regional, 
esa era nuestra motivación. Entonces 
estamos súper contentos por cumplir 

Taucare comenta que ahora la inten-
ción de su equipo es salir campeón 
regional, para de esa forma seguir 
representando a Ovalle en nuevas 
competencias, “nosotros estamos 
con toda la fe y con las ganas de 
ser campeones regionales, porque 
tenemos buen equipo, queremos 
llegar al nacional de clubes, esa es 
nuestra meta, para seguir dándonos 
a conocer”, apuntó.

“Troncoso es uno de los clubes con 
mayor juventud acá en Ovalle, tenemos 
mucha gente joven, personas que de 
a poquito se han ido puliendo con los 
de más experiencia, y gracias a eso 
están jugando a un nivel más ópti-
mo. El club tiene harto por entregar 
todavía”, complementó el rayuelero 
ovallino.

esa meta”, manifestó el capitán de 
Troncoso, Pablo Taucare. 

Hasta la premiación llegó el alcalde 
(s) de Ovalle, Héctor Vega Campusano, 
y el encargado de Deporte y Recreación 
de la municipalidad, Claudio Rojas, 
quienes hicieron entrega de un reco-
nocimiento a los campeones. 

En el campeonato regional el club 
ovallino deberá enfrentar a los cam-
peones de Coquimbo, Illapel y proba-
blemente Salamanca, aunque este 
último aún debe definir si será sede 
del torneo nacional; en caso que no 
sea así, deberá disputar la eliminatoria 
junto a las otras tres comunas. 

Hay que señalar que en esta opor-
tunidad no participaría Los Vilos, ya 
que no han realizado su campeonato 
interno. 

El domingo 15 de enero se 
llevará a cabo en Pichasca este 
evento deportivo que considera 
tres carreras, una familiar de 3 
kilómetros, y otras dos competitivas 
de 10 y 25 kilómetros. La jornada 
está siendo organizada por el 
municipio local, junto al apoyo del 
deportista Omar Navea.

Río Hurtado invita al trail 
“Ruta de las Estrellas”

PARTICIPARÁN 150 CORREDORES DE TODO EL MUNDO 

La Municipalidad de Río Hurtado 
busca nuevas alternativas para dar 
a conocer sus atractivos naturales y 
turísticos, y es así como se encuen-
tra organizando el trail “Ruta de las 
Estrellas”, para que deportistas de 
todo el mundo puedan conocer la 
comuna a través de la competencia. 

Así fue destacado por la alcaldesa 
Carmen Juana Olivares, “estamos en 
promoción de los cielos más limpios 
del mundo, y quienes vengan a nues-
tra comuna lo podrán vivir, también 
tenemos una geografía bastante ami-
gable. Como administración tenemos 
el foco en el deporte, porque no solo 
tiene que ver con la competición, sino 
también con la salud”, indicó.

Para la realización de este evento, 
el municipio cuenta con el apoyo del 
deportista Omar Navea, quien ha or-
ganizado eventos similares en otros 
puntos de la provincia, “Río Hurtado 
es un valle muy hermoso, en donde se 
descubrieron los primeros restos de 
dinosaurios a nivel nacional, y donde 
se están certificando los cielos más 
limpios del mundo, todo eso es muy 
atractivo para nosotros”, sostuvo.

Para invitar a la comunidad a pre-
senciar este evento es que se llevó a 
cabo una conferencia de prensa este 
jueves 15 de diciembre, a un mes de 
este evento que se desarrollará en los 
cerros de Pichasca. 

Un total de 150 deportistas de todo 
Chile y el mundo dirán presente en la 

jornada, la cual cuenta con tres dis-
tancias: una familiar de 3 kilómetros, 
y otras dos competitivas de 10 y 25 
kilómetros. 

Además de los organizadores la 
conferencia contó con la presencia 
de dos experimentados deportistas, 
uno de ellos Ramón Elorza, quien 
comenta que “yo empecé a correr 
por un tema de salud, luego me fue 
motivando el querer participar de 

su motivación de reencontrarse con 
la comuna en donde nació, “vamos a 
disfrutar la ruta, estoy motivado por 
recorrer estos valles, esto es lo más 
lindo, correr y ver el cielo tan bonito”, 
concluyó. 

competencias. Esta es una ruta muy 
linda, pero hay que prepararse tanto 
física como psicológicamente para 
enfrentar el desafío”.

Por su parte, Francisco Rojas, alias 
“Tormenta del Desierto”, manifestó 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Río Hurtado




